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擁有一頭儒雅銀髮的天文台台長岑智
明，一直不願染髮，並非因為他是最年輕
上任的華人台長而扮老成，而是他要忠於
自己的職業，天文台事事求真，講求科學
數據的宗旨，所以他一直以真面目示人。
由小時候聽到父親講及九大行星開始，

他愛上了看天的日子，雖然父母常鼓勵他
朝醫生律師方向發展，可是他就是愛上物
理，甚至在香港大學一級榮譽畢業後，有
機會到麻省理工MIT進修，他還是放棄
了，「我知父親是有點失望的，他本來是
富二代，家族有四條街開絲綢店，生意好
大，又有銀號，可惜自從人造絲出現，加
上戰亂，生意一落千丈，父親到香港發
展。他學歷不高，只有在餐廳裡工作，但
非常勤奮，每天習慣看多份報紙，肯定九
大行星和MIT都是從報章閱讀得來的。而
我是獨子，由幼稚園開始，三步不出西
環，如果我離開他們到美國，我怕他們不
慣。我要多謝當時在港大教半科的林超
英，是這位恩師告知大家天文台聘請科學
主任的訊息。」
「恩師林超英對我有很多影響，特別那

次，在他退休前沒多久，我們一起到外地
開會，他對我說講說話要講（人話），我
太科學，常用科學語言，很準確，但市民
未必明白，裡面是否有人性化的信息呢？
於是我改過了，從我的 facebook內容開
始。我要特別澄清一件事，有媒體說我間
中眼泛淚光，好感性，實在我只是多年來
有一條淚管塞了，又不想去做這小手術，
眼水偶爾流出，請勿誤會！」

談到智明台長的眼晴，真的有血有淚，
他小一開始已是四眼仔大近視，中三視網
膜出現問題，眼睛流血，眼科高手也束手
無策，血水間中流出，連母親也罕有的勸
喻不要太勤力讀書，眼睛最重要。幸運地
他遇上了剛從美國回來的眼科激光專家何
志平醫生，「他當時的形象完全不同，非
常瀟灑，牛仔褲，波鞋，無肚腩。我的雙
眼接受了數以千計的激光打擊，將眼睛附
近薄弱的地方打結實了，雖然很痛，但至

今再沒有出血了，何醫生醫術高明我很感
激他。」
2011年是智明台長事業重要的一年，他

是本港最年輕上任的華人台長，這是他的
最高理想嗎？「入職之時，我沒有這樣的
想法，因為台長總是高高在上的，講解問
題又會非常流暢，擔心自己能否勝任，但
是人總是要朝着目標進發的，後來也視這
個為夢想。」可惜，當年夢想成真的那一
天也是岑母離世的那一天，因而缺席了新
聞發佈會。說到此刻，智明台長眼泛淚
光，我相信今次並非淚管阻塞，而是流露
了他感性的一面……
智明上任台長以來香港懸掛了兩次十號

風球，上任第二年即懸掛起十三年沒有出
現的十號風球 ，去年就掛了五次八號，一
次十號，「我並非一個盼風的台長，因為
風暴下難免會有損傷，但掛了風球，也希
望有些風，否則市民會怪責；如果掛了風
球而無風，也會以平常心對待，因為科學
預測也並非百分百準確。實在每次掛了風
球，我都會金睛火眼地備戰，三號風球之
後，便會帶着背囊和日用品開始不歸家的
日子。
「香港每掛一個風球都要事先拆開信

封，裡面有密碼，再由台長簽署才能夠懸
掛，由三號改掛八號最大壓力，因為全港
市民都會關注，至掛上八號風球就會安定
下來，如果風暴來勢洶洶就要當機立斷掛
九號。每次簽署十號風球都有面對一個大
時代，將寫入歷史的感覺。」
智明台長是個實事求是，追求科學理據

的人，他最怕外面有不同的渠道渲染超強
颱風不實的資料，「我怕市民以為那是天
文台發佈的信息，狼來了會影響公信力，
所以我盡量在私人facebook上作澄清，效
果良好；所以我們正計劃開一個官方的
facebook，但同事有不同的意見，認為打
風時市民最多問題，台方是否有足夠人手
回答？我覺得這是個好好平台，互動一
下，要測試一下效果再推進，最快三月可
以公佈。」

去年「天鴿」到訪，台長曾寫下了一句
台詞「溫黛再臨」，結果香港是福地台詞
沒有使用，「我望住雷達最強風眼吹去了
澳門，那邊路面水位高達2.5米，之前深圳
來電，問是否掛十號風球；而澳門方面，
我們一向也有主動通知他們，一直以我們
都有接觸溝通，儀器方面的支援，很多的
交流合作；今次「天鴿」之後，澳門方面
有關人員來過了好多次，加強合作正在推
展之中。」

智明台長是工作狂、太太笑言他返工如
跑船，夫婦結婚三十年非常恩愛， 奇怪他
竟可在聖保羅男校追到女孩子？原來岑太
是當年圖書館管理員，就在智明同學眼睛
出事的時候，鼓勵這位理科生多看散文 ，
愛火就這樣燃點起來了。他們經常爭取機
會旅行攝影，也最愛拍攝天際的雲彩。

智明台長愛天，是世界氣象組織航空氣
象委員會主席，香港氣象學會會長，擁有
多個國際性氣象組織的職銜，也是發明激
光雷達風切變警告系統的人，正如他的恩
師林超英所說，他在職位上沒有吃老本，
而是繼續成長，他很安慰。其實我也在台
長身上看到，他無論遇上什麼困難。都會
積極面對，就如面臨嚴寒天氣，內心總躺
着一個戰無不勝的夏季。

朱Sir毆打途人？！
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跟三島由紀夫旅行
很久沒想起三島由
紀夫了。他是那種大

學必讀的神級作家，之後倒放下了多
年。上周在無印良品偶見一本他的遊
記，叫《小說家的旅行－外遊日
記》，台灣出版，吳季倫譯，收集了
他一九五二年至一九六九年載於日本
報章雜誌的歐美亞外遊記事，翻來有
趣，原來他來過香港！時維一九六一
年左右，描繪他在維港花艇、九龍城
寨和虎豹別墅的感受。
這書並非他重要著作，卻鮮活地讓
人見到作者輕鬆日常的一面。那時三
島已國際知名，遊過幾次世界，既不
天真、也不疲憊滑頭，只如實寫下所
見所感。話雖如此，小說家自有引人
之處，比如〈嘆見紐約〉，有節寫他
給個假裝遊客的妓女偷了錢包，另一
節寫他在街上突想「辦大事」，滿紐
約找廁所，非常好笑，已是精彩的短
篇小說。
三島的香港遊蹤，卻與黃賭毒和地
獄迷信有關，跟近年港人自我描繪為
廉潔向上的先進大都會有雲泥之別。
他筆下香港，固充滿異國情調，且日

人自明治維新以還，早自以為脫亞入
歐的西人，三島也不能避免以不屑的
orientalist眼光看香港，像他講九龍城
寨道友：「香港。我第一次看到的中
國城市。中國大陸已經明令禁止的古
老敗德（筆者按：指鴉片），也隨着
大量難民一起逃到了這裡，苟延殘
喘。」另一節講他深夜上了蛋家舢
舨，他朋友說原來花兩千港幣，就可
向老鴇包下一個姑娘外出。那結尾這
樣寫：「聽說，蛋民把小雞關在籠子
裡養，直到大得可以吃的時候就把雞
抓來灌酒，將整個胃灌得滿滿的，再
割斷頸動脈放血，這樣就可以吃到鮮
白又肥嫩的雞肉。」
但最好看的還是〈美的反面〉一
章，他首先大讚「美利堅合眾國的一
切都很美」，不久就說：「香港。在
這個着實異樣、令人戰慄的城市裡，
我覺得自己終於見到了尋找已久的東
西。……我幾乎無法形容那些五顏六
色有多麼醜陋。那地方的名稱叫
Tiger Balm Garden。」接着他用了足
七版紙形容虎豹別墅之惡品味，看得
我眉飛色舞。日後續。

此案件已經傳媒廣
泛報道，市民亦已耳

熟能詳，故本山人在本欄內不再重複
也！朱Sir被判囚三個月，有可能是主
任裁判官被誤導而作出此判罰，實在
陰功！
首先，無論在任何情況下，警察，
包括全體警務人員，也一定不會毆打
途人的！途人者，是該名「途人」恰
巧路經該處，才是途人！但此位「事
主」在作供時，曾聲稱︰「他當日得
知其馬姓女友人身處旺角，因擔心其
安全，遂『相約』她在旺角會合。因
其女友想了解當時情況，故『陪佢行
吓』！」即表示該事主是故意前往
「陪女友觀看」該2014年11月搞事
激進分子所進行的「佔領旺角」行
動；所以，該事主鄭先生是該「佔領
旺角」的旁觀人士！絕對不是途人！
假如該鄭先生是於旺角區工作，放
工時，行經該「佔領」事件區域時，
不幸遭警員誤會被襲的話，他才是
「途人」！事實上，該鄭先生是專誠
前往該暴動事件現場「陪女友行吓」
的旁觀人士；間接上是支持了暴動的
人士了。
所以，朱Sir的辯護律師未曾把握這
麼重要的一點事實，而輕輕地讓裁判
官誤信了該事主只是一名路過該示威
區的「途人」，有些傳媒更進一步宣
揚朱Sir毆打市民。與事實距離甚遠！
警察怎會無端端地去毆打市民呢！？
還有，朱Sir的辯護律師竟聲言「三
個月判囚」不算嚴重，實際上，判囚
一天也是不該！因為朱Sir是在執行神
聖的警務人員工作。除了防範「示威
者」鬧事之外，也要控制現場秩序。
揮動警棍只是希望旁觀人士盡早離開
示威現場，方便警務人員執行清場工

作；何罪之有？！
有些傳媒，故意將朱Sir打人鏡頭，
經剪接後，在重複播放時，有點兒或
無意之間給市民一個印象是朱Sir連續
打了該事主四次。但該名人士於被打
時，是全無痛苦的感覺和表現，如被
擊中身體必會自然地縮一縮，或立即
急步向前奔走而避開襲擊。甚至乎在
作供時，這位鄭先生也曾將被打的身
體部分說是左頸部和左腦部，亦與事
實不符；鄭先生反而投訴他的右腳曾
被差人踢傷，所以，他絕對不是途
人，而是近距離接近示威人士才會遭
差人踢傷他的右腳脛的。
從電視所見，也只是他的左背部可

能曾受打擊，由於沒有反應，所以，
估計那些襲擊只是虛張聲勢，促使那
些旁觀者快些離場，而可讓警方展開
防暴陣勢，將示威者鎮壓下來。警察
是政府賴以維護社會秩序之主力，假
如警察在維持公共秩序時，而引致有
坐牢之可能，請問哪一位警察會笨到
惹火焚身呢？！於是最大得益者必然
是鬧事分子，可以毫無顧忌地擾亂社
會治安。而全港大多數的市民必然是
受害者了。
為了進一步加強保障大部分香港市

民的安全，本山人建議政府考慮加強
香港特區警務處的人手和資源。例如
將警務人員退休年齡延後一點，當然
不是硬性規定，意即達到退休資格的
可吃長糧；但如有部分警務人員有興
趣繼續留任的話，政府可考慮將退休
年齡延長五至十年，當然也要考慮他
們的身體狀況是否符合水準。
目前，香港的形勢地位愈來愈重

要，「一帶一路」帶來的繁榮指日可
待！優秀人才更應該保留，確保香港
前途光明。

北國風光，萬里飄雪，冰封大地。在居住於南方的人而言，這
是一場美麗的雪景，十分欣賞。2018年初，全球有些地方受風

雪侵襲，造成傷亡。風雪掃歐洲，暴雪降美國，都令受害者很不是味道。神州大
地，幅員廣闊，今次也受風暴侵襲，安徽重災區釀成數十人死傷之慘劇，十二省
高速公路也因風雪而封閉，受影響之地區，經濟和民生交通都造成不便。然而，
中國有句老話：「瑞雪兆豐年」，新年伊始，迎來了瑞雪，被喻為好兆頭。
這時候，中央軍委主席習近平向全軍發佈訓令號召：「全面加強實戰化軍事訓

練，全面提高打贏能力」。從媒體上看到我們的習主席雄赳赳氣昂昂，冒着風雪
與官兵們一起穿着整齊的禦寒軍服，威風凜凜。
香港在祖國的南方天氣相對溫暖，不過，據天文台預告，本周將發出寒冷天氣
警告。市民應該有所警惕，出入加衣。特別是近期流感襲粵港等地，小孩與老年
人抵抗力差，更需打預防針。出入小心，注意衛生，小朋友如果身體有不舒服，
應該在家休息，有病立即要看醫生。多飲水，多洗手，長者們最好少出門，不要
去行山，保重至緊要。應老人家囑咐多飲大蒜及薑葱湯，可增強免疫力。其實，
思旋有一習慣，如有感冒傾向，便飲檸檬、薑煲可樂，很管用。
對全球股市好友來說，這時候確是迎來了「瑞雪兆豐年」，因為本年初，全球
大多數地區股市在美國股市帶動下，紛紛創歷史或近期新高。當然啦，好友笑開
顏，反之淡友輸情慘重。香港恒生指數創十年來新高，連升近10日，是多年少
見的好市。不過，港股除因美股帶動而上升，實際上，更多的是北水南調，內地
大叔大媽喜炒港股，食過好味，不肯收手。更重要的是國家國策給予香港不斷施
惠好政策，不但大叔大媽看好，最重要是內地的國家企業界來港，好不熱鬧。全
球各地基金大戶哪會不湊熱鬧呢？當然也要分一杯羹啦。
事實上，香港樓市在新年初也開紅

盤，地產發展商非但不減樓價，還要
加價呢。看來，大家看好後市，財富
效應下，香港經濟有增長，無論出口
及零售旅遊業，也有好成績。如此一
來，特區政府稅收將大大增加，市民
笑稱政府如「豬籠入水」，水浸庫
房。各界人士都有新的心願，希望政
府還富於民，貧富市民都能分享繁榮
的成果。

迎來瑞雪 好兆頭
思旋

思旋思旋
天地天地

去年底，
美國總統特

朗普宣佈承認耶路撒冷是
以色列首都，還準備把大
使館搬過去，在世界各地
引起了政治上的軒然大
波。這個時候，朋友的話
題，卻不是政治性的，而
是令朋友想起多年前，曾
到過耶路撒冷去旅遊，還
特別在那著名的西牆下留
下的攝影照片。朋友說，
講西牆，可能會有人不知
道這個名字，因為多數人
如今都稱之為哭牆，原因
是從前被放逐在外的猶太
人，當他們回到耶路撒冷
時，都會在這道西牆下祈
禱，並哭訴流亡的苦難。
也是去年底，台北市的

市長柯文哲說，由於台北
的抗議事件很多，所以建
議台北的政府機關都應築
起高牆，因而被民眾批評
是威權心態。有朋友想起
美國總統也曾宣佈，說要
在墨西哥邊境上建高牆來
阻擋非法移民，引起了不
少批評。亦有朋友想起建
於 1961 年而於 1990 年被
拆除的柏林圍牆，為東西
德帶來了統一。更想起了

日本作家村上春樹在前往
以色列領獎前寫的那句
話：在堅硬高大的牆和雞
蛋之間，他永遠站在雞蛋
那邊。村上春樹說的牆，
還指出無論它是多麼正確
地興建的。想不到如今竟
然還會有人提議興建毫不
正確的牆，怎不令人感
慨？
牆其實是擋不住民心民

意的，當民意趨向統一的
時候，柏林圍牆就成為歷
史。當台灣民眾為了民進
黨施政的失誤而遊行抗議
的時候，政府機關就算把
牆築得再高，也只能成為
讓世人譏笑的鴕鳥而已。
牆在現代世界，早已變

成了讓觀光客參觀的古蹟
了。像萬里長城的城牆，
像南京那建於明朝的古城
牆，還有山西平遙的古城
牆，我都曾去參觀過。不
過，原來香港也有可以參
觀的古牆，那就是位於粉
嶺的「老圍門樓及圍牆」
和 「 覲 龍 圍 圍 牆 及 更
樓」，都是可以讓人發思
古幽情的地方。
牆，可見是讓人欣賞
的，不是阻隔人心的。

牆隨想隨想
國國

當我們沒辦法讓自己
的心願時我們都會用隨

緣來開解自己，當別人失戀時我們都用
「欠緣分」來開解對方，當友情斷裂也
用緣盡了來說服彼此，緣分是常掛在嘴
邊的一個詞。隨着人生經歷增加，更加
明白人生在世貴在一個「惜」字的含
意。希望聽到大家掛在嘴邊的字是個
「惜」字。珍惜這個世界，從珍惜自己
開始！
最近因為支持朋友，跟隨一個機構組
織的學生交流團探訪內地，亦趁機了解
一下香港年輕人的心態。經過幾天的觀
察，發現香港的中學生、大學生真的要
懂得珍惜和感恩。這完全不是要批判學
生的意思，只是為他們着急。希望青年
人明白不單戀愛世界要珍惜眼前人外，
在成長路上亦要學習惜緣、惜福、惜
人、惜事、惜物。當然不是叫18、20
的你們老氣橫秋，但畢竟到了成年期，
總要開始思考學懂「惜」字，否則在成
功的跑道上慢人幾拍。
在幾十個大一、二年班的同學中，有
着性格活潑與沉默，乖巧與反叛，主動
自覺與被動懶散的人，這都是很正常
的，沒有期望人人都步調一致，因為非
軍訓。但亦沒有想過有部分學生對旅程
中聽演講、參觀地方、遊覽景點全沒有
輕鬆愉快或興奮感。對滿桌地道美食也
吃得不開懷。不主動結識同行的不同校
學生；有睡寶寶對MorningCall沒反
應，遲遲不起床，搞到幾十人等兩個
人，大隊要遲45分鐘出發。他們給人
有點滿不在乎，出來Hea的感覺。極度
佩服主辦單位及接待單位工作人員的耐

性，相信是對學生特有的包容。
同行的記者嘆氣一句：「香港如果靠

他們就沒希望了。」這句可能嚴重了，
始終才18、20歲，過兩年可能完全不
同表現。只可以講若與內地學生比，競
爭力肯定輸一截，因學生最基本是有朝
氣，守紀律，而他們沒有。總覺得有些
港生這種表現最大問題是平日生活條件
太好了，好東西擺在面前都習以為常，
自小就有家長帶去外遊，住好吃好很正
常呀！另一方面機會得來太易。請家長
反思這該是誰的錯？你有沒有告訴他
們，你們賺錢很辛苦，要惜福？是你在
家沒有好好教育訓練孩子的生活習慣，
令其失禮於人。
意外的是有老師透露，在旅程最後一

天，那幾位「踢都唔願動，成日想離
隊」的學生在機場離境前說「唔捨得
走。」哈哈！只能說香港學生太慢熱
了，也不懂得什麼叫「時間、機會不等
人！」本來可以得着很多，卻錯失了機
會。
美國著名政治家、科學家、作家、外

交家及發明家富蘭克林講過：時間就是
生命。著名的散文家梁實秋在《時間即
生命》中也講：「沒有人不愛惜生命，
但很少有人珍惜時間。」同學仔可以
不稀罕聽演講、參觀、遊覽，但你一定
要知道這麼多同學與你一齊的旅程不會
有第二次，不會有同樣的美食給你們一
起食，緣是一次機遇的把握或流失。在
糊里糊塗中混過這幾天，壽命少幾天，
可惜的是你沒有寫好你這一頁人生歷
史，沒有惜時、惜人、惜事，損失的是
自己。

惜緣惜福

只要你成為「Being」，你
就可以賺大錢了。

但到底什麼是「Being」？怎樣才可以成為
「Being」？
首先向大家分辨三類人，分別是 「Hav-
ing」、「Doing」 以及「Being」。
第一類是「Having」，他們的特徵通常是透

過擁有物質，例如得到金錢、樓房、名車等實
質的事物，從而感到自豪和優越、令自己更有
自信心，因而認為會得到他人尊重。
第二類是「Doing」，這種人相當重視職銜

與權位，會計劃攀升至決策層或管理階級，默
默耕耘讓自己成為某某公司的主席、社團的
CEO或是位高權重的人，目的是讓別人會因
為其名銜和地位而備受尊敬。
而第三類則是「Being」，這種人的特質

是，他們總是待人以誠、態度謙遜、言行之間
都散發出獨特的個人魅力，凡事都由心出發而
非刻意偽裝。他們會堅持做自己喜愛的事情，
不受外界因素影響，致力向目標進發，並竭盡
所能將事情做到最好。其中最著名的例子包括

耶穌、德蘭修女和甘地等，他（她）們都心存
善意，不求回報地去關懷別人，依循個人宗
旨，即使只憑一己之力亦絕不言棄，甚至令世
界變得更美好。因此他們得到世人尊敬，成為
史上舉足輕重的偉人。
說到這裡，可能你會疑惑，那麼與賺錢有何
關係呢？
其實，只要你成為「Being」，專注發揮所

長，精益求精，成為某領域的專家，熟悉行內
一切運作，那就從此就不再需要擔心金錢的問
題，因為你想要的任何財富都會隨之而來。
最近正在閱讀一本名為《Success Is for
You︰Using Heart-Centered Power Principles
for Lasting Abundance and Fulfillment》的書
籍，作者為David R. Hawkins，寫得非常精
彩。內容大意是作者認為許多人都希望賺取很
多金錢，但都不明白到底何謂真正「賺錢」。
他指出世人通常以錢為出發點，一早已將目標
訂立為賺很多錢，以為每天都朝着這個方向進
發就萬無一失。
但是，如果真的明白賺錢這個道理，就會理

解到其實不需要以「錢」作為目標，而是需要
成為「Being」。其實，我們只須堅持做好一件事
情、享受自己所做的工作、努力令自身進步，
金錢就會隨即而來，並不需要努力去追尋。
書中提及：「頂尖的優秀不存在競爭，而
是 Force V.S Power 。」無論你目前的職業是
什麼，在餐廳做侍應、在學校教學生，或是正
在創業、在任何一個行業打滾也好，要是你是
為了「優秀」而做，不與其他人比較，只與自
己競爭，每一天都做得比過去的自己更加好，
你自然就會成為行業的專才，難以被人取替。
那麼，金錢、名利、財富和地位就會接踵而
來。相反，若果你只是為了「賺過億」而出
發，每天只是思考如何「賺錢」而不好好發揮
一技之長，尚未開始就已經輸掉。
「Pursue Excellence; Fame, Glory, and For-

tune will follow. （追求卓越，名譽、榮耀和財
富將隨之而來。）」新的一年，不如嘗試不要
再有賺多少億的想法，而是趁機思考自己想成
為一個怎樣的人、做好哪一件事、成為「Be-
ing」？

如何可以容易賺大錢？
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■天氣寒冷，北京下雪了。 新華社

■天文台台長岑智明是個實事求
是，追求科學理據的人。作者提供


